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CONTROLAN INCENDIO FORESTAL EN 
MOSTACILLA EN MONTE PATRIA 05

MODERNA Y AMPLIA EDIFICACIÓN EN PUNITAQUI

ENTREGAN PRIMER LICEO 
“SELLO” DE LA PROVINCIA

El Ministerio de Obras Pública entregó a la Municipalidad de Punitaqui la obra terminada del 
Liceo Alberto Gallardo Lorca, que cuenta con dos niveles, 22 salas de clases, salas para talleres, 
auditorio y gimnasio, con altos estándares de calidad y certificación de energía sustentable. 
Ahora dependerá del municipio equipar el establecimiento para su inauguración. 03
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“Queremos que la gente de cada lugar pueda 
estar satisfecha con sus edificios”

RAÚL IRARRÁZABAL, DIRECTOR NACIONAL DE ARQUITECTURA:

La Región de Coquimbo y la Provincia del Limarí tiene una 
variedad de proyectos arquitectónicos, que el director 
Irarrázabal detalló, principalmente en materia de educación, 
pero también otros destinados a la cultura, la salud e incluso 
la formación de Carabineros. En todos, la autoridad rescató la 
importancia de que los usuarios se sientan acogidos. 

En su vista a la Provincia del Limarí, 
el Director Nacional de Arquitectura, 
Raúl Irarrázabal, se dio el tiempo de 
conversar con Diario El Ovallino sobre 
los proyectos de infraestructura que se 
encuentran en la provincia y la región.

“La Dirección de Arquitectura es la 
unidad técnica más grande que tiene 
el Estado, hay otras menores y más 
especializadas, pero somos los únicos 
que hacemos todo tipo de obras, desde 
una cárcel, una comisaría, un centro 
cultural, una restauración patrimonial, 
una iglesia, un liceo, pasos fronterizos, 
pero lo importante es que todas tienen 
el mismo estándar de construcción”, 
comenzó señalando. 

EDUCACIÓN
La conversación comenzó en materia 

de educación, ya que la visita fue dada 
en el contexto de la entrega del Liceo 
Alberto Gallardo López de Punitaqui. 
Al respecto el Director Nacional señaló 
que a nivel regional cerca de 1.400 
estudiantes se verán beneficiados de 
los seis proyectos que en su totalidad 
superan la inversión de 33 mil millones 
de pesos.

En la comuna de Ovalle en particu-
lar hay dos escuelas por construir, la 
primera de ellas es San Antonio de la 
Villa en la localidad de Barraza, la que 
tendrá 6 mil metros cuadrados, con una 
inversión de 2.500 millones de pesos.

En segundo lugar aparece la Escuela 
Marcos Rigoberto Pizarro en el pueblo 
de San Julián, la cual tendrá 3.284 
metros cuadrados con una inversión 
de aproximadamente 2.400 millones 
de pesos.

Ambas obras debiesen ser entrega-
das durante el año 2023, la primera 
durante el primer trimestre, mientras 
la segunda a final del año. También 
destaca la Escuela Rural de Monte 
Patria con una inversión de 7 mil mi-
llones de pesos.

La gran mayoría de estos estable-
cimientos tendrían la Certificación 
de Energía Sustentable (CES), que 
es la misma que se le otorgó al liceo 
punitaquino, lo cual permite un ahorro 
energético.

“La certificación siempre la solicita-
mos, pero hay que tener en cuenta que 
nuestros proyectos son mandatados por 
terceros, entonces en el fondo debemos 
tener la autorización, porque estas son 
soluciones que muchas veces tienen un 
costo mayor al principio, por eso esto 
debe ser autorizado por el mandante. 
Pero nosotros siempre tratamos de 
mantener el mismo estándar en todo 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

Chile”, señaló el Director Nacional.
En educación también está en proceso 

el Hogar Estudiantil de Combarbalá, “lo 
cual es muy importante para los niños 
provenientes de los sectores rurales”, 
según señaló Irarrázabal. Esta tendrá 
una capacidad para 150 estudiantes 
y se espera que esté lista a finales del 
año 2023.

En cuanto a proyectos ya terminados 
durante los últimos años, el Director 
Nacional quiso destacar a la nueva 
Escuela América de Combarbalá y a 
la Escuela de Canela Baja (su símil de 
Canela Alta también está en proyecto).

VESTIGIOS REGIONALES EN OVALLE
Otro punto a destacar durante la 

entrevista fue el Depósito Regional 
para los hallazgos arqueológicos, el 
cual estará ubicado en la comuna de 
Ovalle, específicamente en el cruce 
a Socos. 

Este albergará a gran parte de los 
vestigios del Sitio Arqueológico El 
Olivar, entre otros hallazgos hechos 
en toda la región, no solo en cuanto 
a arqueología, sino también en pa-
leontología y documentos antiguos. 

Esta “bodega” no es para ser ex-
puestos al público, más bien para los 
estudios de especialistas, “obviamente 
que cuando hayan muestras regio-
nales, salen de ahí, se muestran en 
el museo, y después vuelven al lugar, 
también pueden salir desde ahí al 

extranjero con todos los permisos que 
correspondan, para después volver”, 
comentó Irarrázabal. 

En cuanto a su especialidad, lo ne-
tamente arquitectónico, el Director 
Nacional manifestó que este depó-
sito “tiene condiciones soleamiento 
especiales, no puede dar el sol directo 
porque puede dañar cualquier objeto, 
también tienen control de temperatura, 
tiene cortafuegos para que en caso 
de un incendio no se queme todo, 
también tienen extinción de incendios 
con polvo seco y otros materiales que 
no dañan los elementos guardados, se 
incluirán laboratorios, será uno de los 
primero depósitos regionales de Chile 
y con la mejor tecnología”.

La elección de Ovalle para esta im-
portante infraestructura tiene dos 
grandes razones, “alguien podría pensar 
que esto podría estar ubicado en La 
Serena o Coquimbo, pero este es un 
depósito regional, hay hallazgos en 
toda la región, entonces se buscó un 
lugar en toda la región, se barajó La 
Higuera, Vicuña, Illapel, Salamanca, 
pero al final se decidió por Ovalle 
primero porque las condiciones de 
humedad son mucho más estables que 
en la costa, y segundo porque hay una 
muy buena conexión con el resto de la 
región a través de las autopistas, por 
esto se decidió que este era el mejor 
lugar”, señaló Irarrázabal.

Este proyecto tiene listo su diseño, y 
prontamente será licitada la ejecución.

OTROS PROYECTOS

En el final de esta entrevista el 
Director Nacional destacó otros tipos 
de proyectos, como la ampliación de 
la Escuela de Carabineros en Ovalle, 
la cual es una de las cinco que se 
están construyendo en Chile.

“Para tener a personas dos años 
en una escuela, porque básicamente 
viven ahí en internados, se necesitan 
instalaciones de otro tipo, entonces 
primero está el tema habitacional, 
pero además está la formación de 
los futuros Carabineros que ahora 
es más compleja, por eso la infra-
estructura necesita condiciones 
adecuadas”, detalló.

También se destaca el nuevo 
CESFAM de Carén, el cual es un 
anhelo de años de los vecinos del 
sector. 

“Nuestra misión es dar empleo 
en cada uno de los sectores donde 
hacemos obras, de hecho siempre 
pedimos a todas las constructoras 
que un porcentaje de los trabajadores, 
de entre 10 a 20%, sean habitantes 
del lugar”, indicó. 

La gran mayoría de los proyectos 
debiesen ser ejecutados y termi-
nados en el próximo gobierno de 
Gabriel Boric, al respecto el Director 
Nacional señaló que “la dirección de 
arquitectura en general ha mantenido 
una misma línea, a pesar de que han 
cambiado los gobiernos, los ministros 
y los directores, pero ha mantenido 
una línea estable porque es más que 
nada una dirección técnica”.

IDENTIDAD LOCAL
Uno de los factores más importan-

tes en la realización de proyectos 
para el Director Nacional, es que las 
construcciones no solo encuentren 
calidad técnica, sino también una 
identificación con la comunidad 
que lo usará, un ejemplo de esto son 
los trazos diaguitas en el Hospital 
Provincial de Ovalle.

“La gente debe sentir que el edifico 
es suyo y que lo identifica, por su 
arquitectura, sus colores, su infra-
estructura, porque si no, pasa a ser 
una cosa ajena”, comenzó señalando 
Irarrázabal. 

“Queremos que la gente de cada 
lugar pueda estar satisfecha con sus 
edificios, cada edificio es una verda-
dera obra de artesanía, porque todos 
son distintos, siguiendo estándares 
según su ubicación geográfica, su 
contexto climático y la identidad de 
las personas que habitan el lugar”, 
concluyó.

El Director Nacional de Arquitectura conversó sobre varios proyectos con Diario El Ovallino. 
EL OVALLINO
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que “hay acceso para personas con 
discapacidad, hay distintos sistemas 
de eficiencia energética que permiten 
que las salas tengan mayor ventila-
ción, que hoy en tiempos de covid es 
tremendamente necesario, existen 
una serie de detalles valiosos para el 
enriquecimiento formativo de los niños 
y niñas que van a llegar a este lugar”.

“Es una tremenda noticia para 
Punitaqui, pero no solo para esta co-
muna, sino para toda la región, porque 
comienza a elevar los estándares de 
los centros educacionales en donde 
van a llegar los niños y jóvenes de los 
distintos lugares urbanos y rurales 
de la región de Coquimbo”, agregó la 
autoridad regional. 

Por su parte, el Director Nacional 
de Arquitectura quiso hacer mención 
de la importancia de contar con este 
tipo de obras en la educación, “este 
edificio está muy bien armado, es una 
estructura bastante reforzada, tiene 
una muy buena solución de iluminación 
natural, y sobre todo diría que tiene 
buena arquitectura, hoy no basta con 
tener los mejores equipos electrónicos, 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Punitaqui

En Punitaqui hacen entrega del primer 
liceo “Sello” de la provincia

INVERSIÓN SOBRE LOS 8 MIL MILLONES DE PESOS

El Ministerio de Obras Pública entregó a la Municipalidad la 
obra terminada del Liceo Alberto Gallardo Lorca, el cual cuenta 
con un edificio de dos niveles, 22 salas de clases, salas para 
talleres, auditorio, gimnasio, entre otras instalaciones con 
estándares de calidad y con una certificación de energía 
sustentable. Del municipio dependerá ahora equipar el 
establecimiento para ser prontamente inaugurado.

En Punitaqui fue entregado al 
Municipio el primer establecimiento 
de educación “Sello” de la Provincia del 
Limarí, denominación que fue creada 
por el Ministerio de Educación para 
determinar los más altos estándares de 
infraestructura que permitan facilitar la 
implementación del Proyecto Educativo 
Institucional, mientras que desde la 
Dirección de Arquitectura entregaron 
a esta obra la certificación de energía 
sustentable (CES), la cual se utiliza 
en todo tipo de obras y que significa 
que la iluminación permite un ahorro 
de entre 20 y 30% de los consumos 
básicos del edificio. 

Se trata del Liceo Alberto Gallardo 
Lorca, el cual tuvo una inversión sobre 
los 8 mil millones de pesos, los cuales 
fueron financiados por el Ministerio de 
Educación y mandatados a la Dirección 
de Arquitectura del MOP.

La obra fue entrega con su infraes-
tructura terminada, por lo que solo falta 
que la Municipalidad equipe las insta-
laciones para su pronta inauguración. 

“Como Ministerio de Obras Públicas 
estamos muy contentos de poder 
aportar al desarrollo y modernización 
de la educación pública de nuestra 
región con la ejecución de obras como 
el renovado Liceo Alberto Gallardo Lorca 
de Punitaqui. Se trata de un moderno 
edificio de dos niveles, con 22 salas 

de clases, salas para talleres, audito-
rio, gimnasio, nuevos patios, oficinas, 
comedor, entre otras instalaciones que 
permitirán contar con infraestructura 
de primer nivel para este liceo. Además 
de contar con la certificación de edificio 
sustentable”, señaló el Seremi de Obras 
Públicas, Luis Felipe Muñoz, quien 
también quiso destacar la importancia 
en materia laboral. 

“Acá se generaron cerca de 100 pues-
tos de trabajos mensuales durante los 
más de 600 días que duró la ejecución 
de este gran establecimiento educa-
cional para la comuna de Punitaqui, lo 
que sin duda aportó a la reactivación 
económica y empleabilidad en esta 
comuna rural del Limarí”, indicó.

ACTO DE ENTREGA
Durante la tarde de este jueves 24 

de febrero fue entregada la obra con 
la presencia de diversas autoridades 
nacionales y regionales, quienes re-
corrieron las modernas instalaciones.

Sobre estas mismas, el Delegado 
Presidencial Ignacio Pinto quiso destacar 

CEDIDAEl edificio, de dos niveles, cuenta con 22 salas de clases.

es importante tener buenos espacios, 
ya que los espacios son los que permi-
ten desarrollar una buena educación 
a todos nuestros alumnos”, señaló.

“Yo destaco e insisto en la calidad 
espacial y arquitectónica, el cómo se 
van relacionando los espacios entre sí, 
las texturas y colores, esto no sigue los 
estándares típicos de otras escuelas 
y liceos, es bien particular, de hecho 
en el acceso tiene un mural realizado 
por el muralista ‘mono’ González, que 
da toda una impronta de colores bien 
bonitos que se contrastan con colores 
neutros”, agregó.

El alcalde (s) Mauricio Castillo 
declaró su satisfacción por la obra, 
manifestando el orgullo que sienten 
como administración municipal, “es 
un edificio fantástico que cumple 
todas las expectativas, pero también 
hay que pensar que este edificio será 

ocupado por niños vulnerables de la 
comuna, esto es un símbolo de em-
parejar la cancha, estamos dándole 
dignidad a los niños de la comuna, 
una comuna pobre y rural pero que 
siempre tuvo el deseo de darle lo mejor 
a sus alumnos”, indicó.

En la misma línea comentó que “no 
tenemos nada que envidiarle a otros 
colegios y recintos que se han cons-
truido, incluso del ámbito privado”.

Por último, Castillo quiso destacar al 
equipo humano que tendrá la misión 
y el honor de impartir conocimientos 
a los estudiantes punitaquinos de 
este establecimiento, “tengo la clari-
dad que nuestro recurso humano, los 
profesores, docentes, paradocentes y 
todo el equipo administrativo, va hacer 
muy buen uso de las instalaciones 
para darles la mejor educación a los 
alumnos de la comuna”, puntualizó.

CEDIDA

Autoridades conocen las modernas instalaciones del Liceo Alberto Gallardo López de Puni-
taqui.



EL OVALLINO  VIERNES 25 DE FEBRERO DE 2022CRÓNICA04  /   elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

Los desafíos de Zonas Rezagadas 
para nivelar parámetros sociales 

en las comunas del Limarí

PREPARAN HOJA DE RUTA PARA PRÓXIMOS PROYECTOS A FINANCIAR

Con la incorporación de Río Hurtado a la lista de comunas que 
pueden recibir proyectos, distintas propuestas salen desde las 
bases vecinales para buscar su aprobación y financiamiento, 
con el objetivo de emparejar los indicadores sociales. 

Con nuevos desafíos por delante, ya 
que se aprobó desde el año pasado el 
ingreso de Río Hurtado a la lista de 
comuna que pueden recibir el apoyo 
del Programa de Zonas Rezagadas 
para mejorar sus indicadores sociales, 
se está elaborando el plan de acción 
que buscará financiamiento para la 
construcción de obras comunitarias 
o proyectos sociales.

“Este programa viene a hacer justicia 
territorial, sobre todo para la gente 
del campo que por años ha sentido 
la ausencia del Estado. Para ellos 
tratamos de generar un nuevo impulso 
para el territorio”, explica a El Ovallino 
el coordinador regional del Programa, 
Rodrigo Gutiérrez, agregando que la 
propuesta “busca dar solución a las 
temáticas puntuales, con un enfoque 
propio y con decisiones locales, en 
la que la participación ciudadana es 
fundamental”. 

Precisó el directivo que para lograr 
el objetivo de emparejar indicadores 
sociales en áreas rurales, los especia-
listas de su departamento levantan 
una cartera de iniciativas en las que 
puedan trabajar en los próximos cua-
tro u ocho años, con la participación 
directa de los ciudadanos desde sus 
diferentes lugares y organizaciones.

“El diagnóstico territorial es validado 
por los mismos vecinos y participan-
tes. El programa busca desarrollar el 
territorio, basado en las necesidades 
detectadas por sus habitantes, para 
lograr generar incluso una gobernanza 
territorial para empoderar a los ciuda-
danos y que además  puedan hacer 
un control social, que a veces no se 
tienen, sobre los servicios y las obras”.

Recordó el directivo que algunos de 
los proyectos que han sido auspiciados 
o que se han conseguido con el apoyo 
del Programa de Zonas Rezagadas son 
la pavimentación del camino Carén-
Tulahuén, la ruta de Manquehua-
Punitaqui, la reconstrucción de un 
Cesfam en Carén y la reposición de la 
escuela de Concentración Fronteriza 
de Tulahuén, entre otros.

“Nosotros tenemos una forma dife-
renciada de evaluar los proyectos, ya 
que al estar en Zonas Rezagadas no 
se evalúan como los otros proyectos 
públicos, que por lo general revisa el 
costo-beneficio (cuánto sale la inver-
sión por cada habitante que se vería 
beneficiado), por lo que si es muy alta 
la rentabilidad social, no logra conseguir 
la Recomendación Satisfactoria del 
organismo evaluador. Pero al ser una 
iniciativa validada por la ciudadanía, 
el Ministerio de Desarrollo Social 
realiza una evaluación diferenciada, 
en la que el parámetro se reemplaza 
por el de Costo-Eficiencia, por lo que 
nosotros aportamos con la evaluación 
diferenciada y con la obtención de 
este RS”.

PLAZOS Y METAS 
Señaló Gutiérrez que la próxima 

semana culminarán con las rondas 
de participación ciudadana con temas 

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

En diversas reuniones con vecinos se establecen las prioridades para los proyectos que se pueden financiar y construir. EL OVALLINO

de fomento productivo en Punta de 
Choros, donde esperan la partici-
pación de representantes vecinales 
de Vicuña, Río Hurtado y Andacollo, 
más los vecinos de Punta de Choros.

En esas instancias, desarrolladas con 
anterioridad en Río Hurtado, se han 
establecido cinco mesas temáticas: 
Agua y Medio Ambiente, Cultura 
e Identidad Local, Infraestructura 

y Conectividad, Mesa Social y de 
Seguridad Pública, y una última de 
Fomento Productivo. 

“Los mismos vecinos y participantes 
escogen a los representantes de cada 
una de las mesas, quienes se encargan 
de conducir el proceso junto a los 
especialistas del programa. Nosotros 
como equipo nos juntamos con los 
servicios y finalmente presentare-
mos una cartera de proyectos a las 
autoridades nacionales y regionales”.

AGUA Y APR
Con respecto a la crisis hídrica, señaló 

que en la mesa creada para enfrentar 
esa situación los sistemas de APR 
lo que más piden son prospección 
de nuevas fuentes, profundización 
de los pozos existentes y en mejo-
ramiento general de los sistemas, ya 
que algunos han cumplido al menos 
20 años y ya se comienza a notar el 
paso del tiempo en sus estructuras.

“Hay algunos APR que pierden el 
50% del agua que generan porque 

la distribución tiene muchas fugas, 
porque son muy antiguas y ya deben 
tener un mantenimiento mayor. Así 
que dentro de las líneas de trabajo 
tenemos que sacar un planteamiento 
para mejorar esos temas, a manera 
de hacerlos cada día más eficientes”.

Destacó que tienen bajo la lupa la 
planta de tratamiento con tecnología 
japonesa que se instaló en Río Hurtado, 
que aunque no contó con la asesoría 
de Zonas Rezagadas, indicaron que 
es una interesante propuesta que 
pueden replicar en otras comunas 
de la zona.

CALENDARIO
Adelantó que en unas cuatro se-

manas deberían tener una cartera 
de proyectos con los cuales trabajar 
para desarrollar en el próximo año. 

“El Consejo Regional debería apro-
bar esta cartera de proyectos, para 
que luego la Subdere pueda revisar, 
aprobar y financiar los proyectos a 
contar del año 2023”.

Indicó que aunque llevan ocho 
años trabajando con las comunas de 
Combarbalá, Monte Patria y Canela, 
y de las que ya deberían cerrar sus 
proyectos, tiene la expectativa de que 
aprueben una extensión del trabajo, 
para armar una nueva cartera de 
proyectos para esas comunas para 
el próximo año.

“NOSOTROS TENEMOS UNA 
FORMA DIFERENCIADA DE 
EVALUAR LOS PROYECTOS, 
YA QUE AL ESTAR EN 
ZONAS REZAGADAS NO SE 
EVALÚAN COMO LOS OTROS 
PROYECTOS PÚBLICOS”
RODRIGO GUTIÉRREZ
COORDINADOR REGIONAL ZONAS REZAGADAS



EL OVALLINO  VIERNES 25 DE FEBRERO DE 2022 CRÓNICA /  05elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

Dibamóvil calienta su motor para llevar 
la literatura a las calles de Ovalle 

BUSCAN ATENDER A LOS USUARIOS Y LECTORES EN POBLACIONES Y PLAZAS

Con una nueva imagen el Bibliobús regresará a las calles y poblaciones de la comuna de Ovalle 
acercando la literatura a los vecinos.

EL OVALLINO

Afinando los últimos detalles 
para regresar a los caminos 
del Limarí y de la región, el 
Bibliobus prepara su agenda 
de salidas para acercar 
su servicio de literatura 
y actividades a diversas 
poblaciones.

Con dos años en los que se han 
mantenido casi anulados, y con 
nueva cara para recibir a las visitas, 
el Dibamóvil o la biblioteca sobre 
ruedas de la Dirección de Bibliotecas, 
Archivos y Museos prepara su salida 
para reencontrarse con sus usuarios 
y fieles lectores. 

“Tenemos proyectado que el 
Bibliomóvil pueda salir después de 
la primera quincena del mes de marzo, 
retomando por lo menos las rutas 
más cercanas de la comuna. Para ello 
este año se asignaron recursos para 
comprar nuevos libros y preparamos 
una nueva cara para el vehículo para 
que los vecinos y lectores lo vean al 
menos en la ciudad de Ovalle y en 
las zonas más cercanas pero nos 
quedaría pendiente retomar las rutas 
históricas que tuvimos en lugares 
más alejados de la provincia”, explicó 
a El Ovallino el director del Museo 

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

del Limarí, Marco Sandoval.
Agregó que el objetivo en el pri-

mer semestre es retomar las rutas 
más alejadas que en otras épo-
cas se cubrían, como los servicios 
que se cubrían en Combarbalá o 
Guanaqueros.

En un principio se retomará el 
servicio una vez a la semana, con 
un calendario que pudiera publicarse 
a partir de la semana próxima, para 
que los usuarios puedan conocer las 
rutas y destinos de la unidad móvil.

“Los primeros lugares a visitar po-

drían ser la Plaza de Armas, la Feria 
Modelo, Tamaya, y otros más que 
se van a anunciar oportunamente. 
Ahorita estamos coordinando con 
Juntas de Vecinos y buscando los 
distintos permisos requeridos para 
llegar en lugares públicos”, señaló.

RESGUARDO SANITARIO
Con respecto a las actividades y 

exposiciones que tradicionalmente 
se hacían desde el Dibamóvl, des-
tacó Sandoval que en una primera 

etapa, y de acuerdo a las medidas 
sanitarias que se deben adoptar 
en medio de la pandemia, solo se 
limitarán al préstamo de libros.

“Hay un protocolo que debemos de 
seguir, dependiendo de la fase en 
la que se encuentre la comuna que 
visitemos, pero el préstamos mien-
tras tanto será solo en las afueras 
del vehículo, y de acuerdo al avance 
en la fase, una sola persona por 
turno podría acceder al interior de 
la unidad”, destacó.

Explicó que si bien las medidas 
pueden hacer lento el proceso, son 
las normas para evitar contagios de 
covid en el marco de las medidas 
sanitarias.

“También la idea es poder recuperar 
los libros que quedaron en préstamo 
y están pendientes. Si bien el año 
pasado se realizaron algunas rutas 
en la ciudad de Ovalle, oficialmente 
el Bibliomóvil no retoma las rutas 
foráneas desde hace dos años”, 
recordó Sandoval.

“LOS PRIMEROS LUGARES 
A VISITAR PODRÍAN SER 
LA PLAZA DE ARMAS, 
LA FERIA MODELO, 
TAMAYA, Y OTROS MÁS 
QUE SE VAN A ANUNCIAR 
OPORTUNAMENTE”.
MARCO SANDOVAL
DIRECTOR MUSEO DEL LIMARÍ

Bomberos de distintas compañías de Monte 
Patria y brigadistas de Conaf trabajaron en la 
extinción del incendio en Mostacilla.

CEDIDA

Controlan incendio forestal que se extendió por Mostazal en Monte Patria

CONSUMIÓ DOS HECTÁREAS DE VEGETACIÓN EN LA QUEBRADA DEL RÍO TULAHUENCITO

Al menos dos hectáreas de vegetación 
fueron consumidas por las llamas. 
Bomberos de Monte Patria, El Palqui, 
Pedregal y brigadistas de Conaf 
trabajaron para contener el fuego.

Tras una alarma encendida des-
de las 15.00 horas, bomberos de 
Monte Patria, El Palqui y la brigada 
de Pedregal trabajaron para controlar 
un incendio forestal que ser inició en 
las cercanías de la localidad de La 
Mostacilla, en la comuna de Monte 
Patria.

Indicaron residentes de la zona que 
la fuerza del viento propagó rápida-
mente el fuego, que por momentos 
estuvo fuera de control, pese a los 
esfuerzos de bomberos y vecinos de La 

Mostacilla,  por crear un cortafuegos 
para impedir el avance de las llamas.

Una brigada de Conaf se sumó luego 
a los trabajos de control del incendio, 
que se habría iniciado en el sector de 
La Mostacilla, en la quebrada del río 

Tulahuencito.
En tanto brigadistas de Conaf se 

trasladarían al lugar para realizar 
la evaluación de daños y tomar las 
medidas pertinentes.

El director regional Conaf Coquimbo, 
Juan Cerda Osorio señaló que se vieron 
afectadas y amenazadas la vegetación 
natural de la zona, ya que la pendiente 
abrupta de la zona, además de las 
condiciones de temperatura, humedad 
y velocidad del viento favorecieron la 
expansión del fuego.

Pasadas las 18.00 horas se declaró 
extinto el incendio.

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle
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Polémicos artículos sobre libertad de 
expresión abren el debate en la región

SON DISCUTIDOS INTENSAMENTE EN LA CONVENCIÓN CONSTITUCIONAL

Relevantes actores del derecho constitucional, el 
periodismo y la sociología local abordaron aristas 
importantes, como es la mayor injerencia del Estado en los 
medios de comunicación, el pluralismo, la concentración 
de la propiedad de los mismos y el debate respecto a la 
censura y control de la información.

En la jornada de ayer, el pleno de la 
Convención Constitucional se adentró 
en un informe elaborado por la comi-
sión de Sistemas de Conocimientos, 
Ciencias, Tecnologías, Artes, Culturas 
y Patrimonios. En éste, se incorpo-
ran una serie de artículos que se 
refieren a la libertad de expresión 
y que podrían incidir en la labor de 
los medios de comunicación en el 
futuro.

Por ejemplo, uno de ellos señala 
que “el Estado tiene el deber de 
respetar la libertad de prensa, velar 
por el pluralismo de los medios de 
comunicación y por la diversidad de 
opiniones”, mientras otro plantea que 
“se prohíbe la concentración de la 
propiedad de los medios de comuni-
cación e información. Corresponderá 
a la ley regular dicha prohibición”.

Además, se incluye un inciso sobre 
el negacionismo. “Estará prohibida 
por ley la negación o justificación 
de las violaciones, graves y masivas 
de los derechos humanos” y señala 
que los medios “tienen la respon-
sabilidad de social de contribuir y 
asegurar la pluralidad de opiniones”.

ARTÍCULOS Y MATERIAS DE LEY
El abogado constitucionalista de 

la Universidad Católica del Norte, 
Gonzalo Cortés, señaló que “hay 
muchas cosas que han mantenido 
con respecto a la constitución vi-
gente y hay otras que se ve están 
yendo más allá. De todas formas, hay 
que decir que la carta fundamental 
actual ya garantizaba la libertad 
de expresión, la libertad de emitir 
opiniones e informar, sin censura 
previa por cualquier medio. Eso 
está en el artículo 19 número 12, e 
incluso establece una prohibición del 
monopolio estatal sobre los medios 
de comunicación, intentando evitar 
la concentración, pero teniendo 
como destinatario de esta norma 
al Estado, prohibiendo que fuese 
éste quien acumulara el control de 
los medios”.

En ese contexto, el abogado cons-
titucionalista sostiene que “la norma 
que se está discutiendo actualmente 
en la comisión temática va un poco 
más allá y plantea la necesidad de 
una acumulación de medios en 
general. Es decir, que no sea sólo el 
Estado el que no tenga un monopolio 
sobre los medios de comunicación, 
sino que ninguna persona o grupo 
de personas. Creo que se trata de 

una diferencia interesante”, argu-
mentó el jurista, quien afirmó que 
una mayor injerencia estatal puede 
ser controversial por si llega a ser 
garante de ese pluralismo.

“Va a suscitar polémica, por cierto. 
Como sucede en aquellos Estados 
donde pueden supervisar de una 
manera más intensiva los contenidos 
que son difundidos. Pero recordemos 
que hay instrumentos internacio-
nales de derechos humanos que 
impiden, por ejemplo, la censura y 
que garantizan que la información 
debe ser plural”, agregó. 

Cortés también aborda la arista 
que dice relación con la pluralidad 
y la participación, por ejemplo, más 
activa de los pueblos originarios. 

“Si bien esto busca plasmarse en 
la Constitución, serán las fórmulas 
y los mecanismos que garanticen 
esa inclusión las que deben quedar 
establecidas por ley, porque la carta 
fundamental sólo es un marco de 
acción general. Será finalmente el 
Congreso el que le dará operatividad 
junto a otras normas”, sostuvo.

ROL DE LOS MEDIOS
El director de la carrera de 

Periodismo de la Universidad de 
La Serena, Cristian Muñoz, se refirió 
a estas materias.

 “Respecto a la idea general de 
que la comunicación, el derecho a 
la información, la libertad de expre-

sión y lo relacionado al periodismo 
en general sea tema al interior de 
la Convención Costituyente, me 
parece absolutamente relevan-
te. Es una dimensión demasiado 
estratégica para el desarrollo y la 
salud de una democracia el te-
ner esta discusión. De hecho, una 
de las primeras libertades que se 
restringen cuando la democracia 
comienza a enfermarse, por así 
decirlo, es justamente la libertad de 
información, de expresión, y sobre 
todo los medios de comunicación 
y los periodistas viven procesos 
de menoscabo de sus libertades 
profesionales”, argumentó.

Por otra parte, señaló que “cuando 
lo que se busca es poner un freno a 
la concentración de medios, no hay 
que olvidar que es un tema que se ha 
discutido mucho en Chile. Pero este 
es un debate que viene de arrastre 
y que finalmente nos llevó al punto 
en el que nos encontramos, y que 
es la Convención Constitucional. 
Porque creo que es un riesgo que 
los medios estén concentrados 
en pocas manos”, argumentó el 
periodista.

En este sentido, agregó que “en 
Chile están prohibidos los mono-
polios, pero también hay espacio 
para los oligopolios. Además, creo 
que sería muy importante poder 
asegurar la creación de medios de 
comunicación en regiones. Esa es 
una de las situaciones que más me 
preocupan”.

CONCENTRACIÓN
El sociólogo, escritor y docente 

Juan Rojas Palma, subrayó que “en 
general, los medios de comunicación 
social en nuestro país son mayori-
tariamente privados, con una línea 
editorial clara y precisa. Esto, a mi 
juicio, puede facilitar que la noticia 
se tergiverse, y cuando el afectado 
demuestra que se le perjudicó y 
que hubo un error, no hay una rec-
tificación en portada. Siempre es 
más pequeña. Por tanto, yo sería 
partidario de que el Estado o un 
órgano recuperara, por ejemplo, el 
diario La Nación o que Televisión 
Nacional se aboque a los intereses 
de la gente e informe, porque de lo 
contrario nos encontramos frente a 
una hoyo negro de la información. 
No es menor que Juan Sutil, por 
ejemplo, piense comprar CNN Chile. 
Creo que eso no necesariamente 
garantiza que haya una verdad in-
trínseca”, finalizó el pensador.

“Es una dimensión estratégica para 
la salud de una democracia el tener 

esta discusión. De hecho, una de 
las primeras libertades que se res-
tringen cuando la democracia co-
mienza a enfermarse es la libertad 
de información, de expresión y los 

medios de comunicación”

Cristian Muñoz
DIRECTOR PERIODISMO ULS

“Una mayor injerencia estatal va 
a suscitar polémica, por cierto. 
Pero recordemos que hay ins-
trumentos internacionales de 

derechos humanos que impiden, 
por ejemplo, la censura, y que ga-
rantizan que la información debe 

ser plural”

Gonzalo Cortés
ABOGADO CONSTITUCIONALISTA UCN

Zona de debates

RODRIGO SOLÍS A.
La Serena
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Región de Coquimbo cuenta sólo 
con un 18% de agua embalsada

SEGÚN EL ÚLTIMO BOLETÍN DEL CEAZA

La provincia del Limarí mantiene el nivel más bajo de agua embalsada de la región de Co-
quimbo.

EL OVALLINO

Boletín Climático de la 
institución de investigación 
detalla que el embalse Cogotí 
registra el menor porcentaje 
de agua embalsada, 
correspondiente a 0.6%.

De acuerdo al reporte mensual del 
Centro de Estudios Avanzados en 
Zonas Áridas, la cantidad de agua 
embalsada es similar a la registrada 
durante el año 2012, iniciando el año 
con una cantidad embalsada de sólo 
un 18%, según los datos considerados 
hasta el mes de febrero del 2022.

“Debido a las capacidades y di-
ferencias en las cuencas, el agua 
embalsada se comporta muy diferente 
en las tres cuencas principales: Elqui 
actualmente mantiene su embalse de 
cabecera (La Laguna) con medianas 
reservas (60%) y con un 33% en el 
embalse Puclaro. Limarí tiene un 14% 
embalsado y ya presenta todos sus 
embalses con valores bajos, con el 
menor porcentaje, siendo el Cogotí 
el más crítico con solo un 0.6%. En 
Choapa también tiene una cantidad 
embalsada baja (10% embalsado 
en la provincia) y presenta valores 
similares a los observados en 2014”, 
detalla el último Boletín Climático 
de la institución.

CAUDALES DE RÍOS
El estado actual del sistema hi-

drológico de la Región de Coquimbo 
se encuentra en una situación muy 
delicada debido a las precipitaciones 
bajo lo normal que se han registrado 
desde el año 2018, esto ha provocado 
que los caudales “se presenten bajos 

Ovalle

por cuarto año consecutivo, lo que 
ha llevado también a una constante 
disminución de los niveles de agua 
embalsados en el mismo periodo”, 
según indica el reporte.

Los caudales se presentan bajo lo 
normal en las cuencas de la región. 
Los ríos principales de cada provincia 
registran 12% (Elqui), 11%(Limarí) 
y 8% (Choapa) de los valores histó-
ricos mensuales, respectivamente.

El Boletín Climático destaca que 
“los caudales presentan niveles muy 
bajos, debido a las escasas lluvias 
y nevadas de los años 2018, 2019 
y 2020, siendo el pasado 2021 
el cuarto año consecutivo en esta 
situación”.

LA NIÑA
Se espera que el actual evento La 

Niña no se intensifique más y que 
durante febrero comience su etapa 
de retorno a condiciones neutras, 
las que deberían alcanzarse durante 
el otoño.

Sumado a que se pasaría a un es-
tado neutro, existen otros factores 
que generan incertidumbre sobre el 
pronóstico de lluvias para este año 
2022. “Adicionalmente, se espera 
que las anomalías positivas de tem-
peratura superficial del mar en el 
océano Pacífico suroccidental frente 
a Nueva Zelanda persistan durante el 
próximo trimestre, lo que favorecería 
aún más la persistencia de la sequía 
hídrica en la región y en el resto de 
Chile central”, pronostica el informe.

“LOS CAUDALES 
PRESENTAN NIVELES 
MUY BAJOS, DEBIDO A 
LAS ESCASAS LLUVIAS Y 
NEVADAS DE LOS AÑOS 
2018, 2019 Y 2020, SIENDO 
EL PASADO 2021 EL CUARTO 
AÑO CONSECUTIVO EN ESTA 
SITUACIÓN”
BOLETÍN CLIMÁTICO CEAZA
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Alza en combustibles, alimentos y productos 
importados: efectos de la invasión rusa a Ucrania

EL LITRO DE BENCINA SE UBICARÍA CONSTANTEMENTE SOBRE LOS 1.100 PESOS

Además, como esta incursión armada originó la caída 
generalizada de las principales bolsas de comercio, se 
afectaría el valor de las pensiones en el mediano plazo. 
El único efecto “positivo” podría darse en el valor de las 
exportaciones nacionales producto del aumento en el precio 
del dólar. Sin embargo, también será contra producente 
debido al alza en el costo del transporte y de los insumos 
básicos para generar estos envíos.

“He tomado la decisión de llevar a 
cabo una operación militar especial 
para defender Donbás. Su objetivo 
es proteger a las personas que han 
sido objeto de abuso y genocidio por 
parte del régimen de Kiev, durante 
ocho años. Para ello, nos esforzare-
mos en desmilitarizar y desnazificar 
Ucrania. También para llevar ante 
la justicia, a quienes han cometido 
numerosos y sangrientos crímenes 
contra la población civil, incluido los 
ciudadanos de la Federación Rusa. 
Hay que destacar que nuestros 
planes no incluyen la ocupación de 
terrenos ucranianos. No queremos 
imponer nada por la fuerza”. 

Eran las 5.50 horas del jueves en 
Rusia, cerca de la medianoche en 
Chile, cuando, con estas palabras, 
el presidente de ese país, Vladimir 
Putin, anunció que comenzaría una 
incursión armada en las regiones 
separatistas prorrusas del este de 
Ucrania. Invasión que con el paso 
de las horas se extendió incluso 
hasta las cercanías de la capital 
ucraniana, Kiev, y que ha causado 
una reacción en cadena no solo en 
el ámbito político internacional, sino 
también en el económico. 

Es así como los principales mer-
cados bursátiles abrieron el día 
con caídas en sus índices. De este 
modo, en Estados Unidos, el Dow 
Jones bajó un 2,5%, mientras que 
el NASDAQ lo hizo en un 3,4 por 
ciento. En tanto, las bolsas europeas 
disminuyeron más de un 5%. Y si 
bien a nivel nacional, el IPSA cerró 
con su primera alza en cinco días, 
lo cierto es que este enfrentamiento 
militar ocasionará diversos impac-
tos en la producción, distribución, 
comercio, además del consumo de 
bienes y servicios a nivel mundial 
y nacional. 

RECESIÓN 
Al respecto, el ingeniero comercial, 

académico y director de la Escuela 
de Ciencias Empresariales de la 
Universidad Católica del Norte (UCN), 
Pablo Pinto, afirmó que innegable-
mente la guerra entre Rusia y Ucrania 
originará grandes problemáticas en 
la estructura productiva chilena. 

“Un primer efecto negativo tiene 
que ver con el precio del petróleo, 
siendo Rusia el segundo productor 
de este combustible a nivel mundial, 
se generará un aumento, sobretodo, 
en la especulación sobre el barril de 
petróleo (…) y eso va a significar 

Un conflicto 
político interna-
cional, pero con 
consecuencias 
claras en la 
economía ge-
neraría alzas en 
productos, con 
consecuencias 
incluso para 
nuestro país.
CEDIDA

una bencina mucho más cara, que 
probablemente se empine sobre los 
1.100 pesos por litro”, reveló.  

En esta línea, el ingeniero comercial 
señaló igualmente se observarán 
incidencias en el costo de los ali-
mentos, particularmente en el maíz, 
trigo y cereales en general.

Agregó que “un tercer elemento 
negativo y que puede darse en el 
corto plazo, es incremento en el 
precio del dólar. Sin ir más lejos, este 
subió unos 30 pesos este jueves, por 
cuanto es un refugio, una moneda 

que se considera segura. Además, 
esta alza causará una depreciación 
del peso chileno y en consecuencia, 
un aumento muy fuerte en los pre-
cios de los productos importados 
(…) eso va tener un impacto directo 
en los precios al consumidor y en 
la inflación que no ha dado tregua 
en el último año”. 

Al mismo tiempo, el académico 
manifestó que como esta operación 
militar ocasionó la caída de las bolsas 
de comercio, se afectaría el valor de 
las pensiones en el mediano plazo. 

“La economía mundial y por lo tanto, 
Chile pueden caer en recesión. Eso 
sería severo porque significaría que 
la recuperación económica esperada 
post pandemia por COVID-19, se 
atrasaría y no podríamos tener sus 
beneficios”, complementó. 

Por último, el director de la Escuela 
de Ciencias Empresariales de la 
UCN, destacó que el único efecto 
“positivo” podría darse curiosamente 
producto del incremento del dólar 
en el valor de las exportaciones 
nacionales. No obstante, aquello 
también será contra producente en 
el mediano plazo, por el alza en el 
costo del transporte y de los insumos 
básicos para generar estos envíos.

LA ECONOMÍA MUNDIAL 
Y POR LO TANTO, 
CHILE, PUEDEN CAER 
EN RECESIÓN. ESO 
SERÍA SEVERO PORQUE 
SIGNIFICARÍA QUE LA 
RECUPERACIÓN ECONÓMICA 
ESPERADA POST PANDEMIA 
POR COVID-19, SE 
ATRASARÍA”
PABLO PINTO
DIRECTOR DE LA ESCUELA DE CIENCIAS 
EMPRESARIALES UCN

No solo los mercados convencionales están siendo perjudicados por la invasión 
rusa a Ucrania, ya que las criptomonedas también se desplomaron. De esta for-
ma, el bitcoin llegó a su valor más bajo en los últimos 30 días. Disminución que 
se explicaría porque aún es un activo volátil y además, porque ha alcanzado una 
integración cada vez más profunda con los sectores financieros globales, lo que 
hace que se mueva como cualquier activo de riesgo.

EFECTO EN CRIPTOMONEDAS

RICARDO GÁLVEZ P.
La Serena




